



ASSEMBLÉE NATIONALE

14ème législature

Mali

Question au Gouvernement n° 514

Texte de la question

SITUATION AU MALI

M. le président. La parole est à M. Christophe Cavard, pour le groupe écologiste.

M. Christophe Cavard. Ma question s'adresse à M. Laurent Fabius, ministre des affaires étrangères.

Monsieur le ministre, lors de sa récente visite au Mali, le Président de la République a rappelé que " la justice n'est pas la vengeance, ce n'est pas l'exaction, aucune souffrance ne peut justifier le pillage et l'exaction. Vous devez être exemplaires, vous êtes observés par la communauté internationale. " Cette inquiétude du chef de l'État s'appuyait sur les rapports récurrents faisant état de possibles actions à l'encontre de personnes qui, du simple fait de leur apparence, étaient assimilées sans autre forme de procès à des terroristes. Sans l'engagement militaire de la France, que nous tenons à saluer, le Mali aurait basculé dans le chaos. Aussi, la responsabilité de notre pays est grande dans le chemin qui mène à une paix durable en lien avec la communauté internationale.

Comme vous l'avez rappelé, monsieur le ministre, cette paix passe par un dialogue renoué entre Bamako et les populations du Nord, qui doivent faire face à deux difficultés : d'une part, la centralisation mortifère de l'État malien, qui ne reconnaît par leurs spécificités ; d'autre part, la démagogie islamiste, qui entend rallier tous les mécontents dans un même élan terroriste. Dans un article récent, le Président de la République du Niger insistait sur l'une des solutions à étudier sérieusement, qui consisterait à permettre aux populations locales de prendre davantage en main leur destin par une décentralisation de l'État et une autonomie renforcée. Qu'en pensez-vous ?

Avant cela, et pendant la période de transition qui s'ouvre, il est de notre responsabilité de garantir la sécurité des personnes et de leurs biens. Actuellement, de nombreuses personnes déplacées se trouvent en butte à des situations humanitaires très difficiles. C'est le cas des réfugiés touaregs, notamment à la frontière Mali-Algérie. À plus long terme, monsieur le ministre, que comptez-vous faire pour la protection et l'assistance humanitaire urgente à ces populations ? Que comptez-vous faire pour assurer le dialogue et la prise en compte des revendications exprimées depuis de longues années ? (*Applaudissements sur les bancs du groupe écologiste.*)

M. le président. La parole est à M. le ministre des affaires étrangères.

M. Laurent Fabius, *ministre des affaires étrangères*. Monsieur le député, votre question a le mérite de rappeler que la solution du problème malien ne saurait se résumer à une réponse militaire, même si c'est nécessaire et si l'intervention de nos soldats mérite que nous leur rendions hommage une fois de plus.

M. Michel Herbillon. Il serait temps !

M. Laurent Fabius, *ministre*. Il est nécessaire d'apporter également une solution politique et en matière de développement. En matière de développement, la France a repris son aide civile, ainsi que l'Europe, ce qui est une très bonne chose. Hier, lors d'une réunion au niveau européen, il a été pris toute une série de décisions en faveur du développement.

Sur le plan politique, le gouvernement malien et l'assemblée malienne ont adopté une feuille de route prévoyant l'organisation d'élections avant l'été, lesquelles seront précédées par un dialogue associant toutes les populations, notamment celles du Nord. Vous avez cité la population touareg qui, très injustement, est tenue à l'écart depuis fort longtemps, mais cela concerne aussi les populations bambara, songhaï, arabe ou peul. Avec les autorités maliennes, nous allons nous efforcer de développer le dialogue autour des notions d'autonomie et

de décentralisation.

Je conclurai en évoquant la communion extraordinairement impressionnante qui nous a rassemblés samedi autour du Président de la République. (*" Que c'est beau ! " sur les bancs du groupe UMP.*) Je veux dire, à vous toutes et vous tous qui incarnez la représentation nationale, que de la part de milliers de Maliens, nous avons entendu un même cri, un même message que je veux vous transmettre, car c'est à vous qu'il est destiné : merci aux soldats français, merci à la France ! (*Applaudissements sur les bancs des groupes SRC et écologiste, ainsi que sur quelques bancs des groupes UMP et UDI.*)

Données clés

Auteur : [M. Christophe Cavard](#)

Circonscription : Gard (6^e circonscription) - Socialiste, écologiste et républicain

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 514

Rubrique : Politique extérieure

Ministère interrogé : Affaires étrangères

Ministère attributaire : Affaires étrangères

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [7 février 2013](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le [7 février 2013](#)